
УДК 621.852 
Кулешова А. В. Математическая модель ременного привода шпиндельного уз-

ла высокоточного технологического оборудования 
Представлена методика формирования математической модели привода шпин-

дельного узла. Модель представляет собой систему дифференциальных уравнений, 
описывающих колебания шпинделя в двух плоскостях с учетом его изгиба. По ре-
зультатам решения системы определяются амплитуды колебаний точки оси шпинде-
ля в двух плоскостях, по которым строится траектория вращения оси. Адекватность 
разработанной модели подтверждена экспериментально. Разработано программное 
обеспечение, которое может быть использовано для оптимизации конструктивных и 
рабочих параметров приводов шпиндельных узлов по критерию точности вращения 
шпинделя. 

 
Kuleshova A. V. Mathematical Model of the Spindle Block Belt Drive for High Accu-

racy Manufacturing Equipment 
The methods of generating the mathematical model of the spindle block drive are pre-

sented. The model represents the system of differential equations describing two-plane oscilla-
tions of the spindle allowing for its bending. By solving the system of equations the amplitudes 
of two-plane oscillations of the point of the spindle axis are determined using which a trajec-
tory of the axis rotation is built. Adequacy of the model developed is confirmed experimen-
tally. The software is developed which can be used for optimizing design and operating pa-
rameters of spindle block drives by the criterion of spindle rotating accuracy. 

УДК 536.2.01 
Шабловский О. Н., Кроль Д. Г. Знакопеременный источник энергии и генера-

ция пространственно-временных колебаний температуры в материале с «тепловой 
памятью» 

Представлены результаты численного моделирования тепловых колебаний, возбуж-
даемых объемным источником энергии. Указаны гистерезисные и резонансные свойства 
теплофизической системы, поведение которой описывается реономным уравнением си-
нус-Гордона. 

 
Shablovski O. N., Krol D. G. Alternating Source of Energy and Generation of Space-

Time Temperature Oscillations in Materials with “Heat Memory” 
The numerical modeling results for thermal oscillations produced by a volume energy 

source are presented. Hysteresis and resonance properties for a thermophysical system the be-
havior of which is described by rheonomic sine-Gordon equation are specified. 

УДК 631.354.2.076 
Миренков В. В., Хиженок В. Ф., Родзевич П. Е. Анализ работы вентилятора 

очистки зерноуборочного комбайна КЗС-10К 
Рассмотрен принцип действия системы очистки зерноуборочного комбайна КЗС-

10К. Проведен теоретический анализ и расчет параметров вентилятора системы очистки, 
а также сравнение расчетных и экспериментальных данных. Выявлена необходимость 
оптимизации конструкции вентилятора системы очистки зерноуборочного комбайна. 
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Mirenkov V. V., Khizhenok V. F., Rodzevich P. E. The Analysis of the Operation of 
Cleaning Fan of Grain Combine Harvester KZS-10K 

The principle of operation of KZS-10K grain harvester cleaning system is considered and 
also a comparison of design and experimental data. A theoretical analysis and parameter calcu-
lation for the cleaning system fan has been provided. The necessity of optimizing the design of 
the cleaning system fan of the grain combine harvester is revealed.  

УДК 539.17 
Панков А. А., Цитринов А. В., Панков И. А. Международная сеть центров ядер-

ных данных и перспективы ее использования в атомной энергетике Беларуси 
Представлен краткий обзор существующих баз ядерных данных (БД), а также опи-

сана структура Международной сети Центров ядерных данных (СЦЯД). Поскольку объ-
ем экспериментальных данных по физике ядра чрезвычайно велик, статья имеет целью 
указать путь к современным способам ознакомления с массивами характеристик ядер 
через банки ядерных данных, доступных через Web-технологии. В частности, в статье 
описаны методы извлечения информации о ядрах и ядерных реакциях через банки ядер-
ных данных. Данные включают в себя информацию о массах и энергиях связи ядер, об 
энергии отделения нуклонов и кластеров, спектрах состояний ядер, их спинах, четно-
стях, изоспинах, зарядовых и массовых радиусах и плотностях, информацию о форме 
ядер, сечениях ядерных реакций, распадах нестабильных ядер. От полноты и точности 
этих данных зависят радиационная и ядерная безопасность, а также экологическая при-
емлемость ядерных установок. Создание Базы ядерных данных в Беларуси позволит 
контролировать качество ядерных данных, поставляемых потребителям, и обеспечить 
соответствие систем констант, закладываемых в технические проекты, современным 
международным стандартам. 

 
Pankov A. A., Tsytrinov A. V., Pankov I. A. International Nuclear Data Center Net-

work and Prospects of Its Use in Nuclear Energy Engineering 
This paper provides a brief overview of the existing nuclear data base (DB), and describes 

the structure of the International Nuclear Data Centres Network (STSYAD). Because the 
amount of experimental data in nuclear physics is extremely large the article aims to show the 
way to up-to-date methods of acquaintance with the characteristics of arrays of nuclei through 
the nuclear data banks accessible through the Web-technologies. In particular, the article de-
scribes the methods to extract information on the nuclei and nuclear reactions from nuclear 
data banks. The data includes information on the masses and energies of the nuclei, of the 
separation energy of nucleons and clusters, the spectra of states of nuclei, nucleon spin, parity, 
isospin, charge and mass radii and densities, information about the shape of the nuclei, the 
cross sections of nuclear reactions, the decay of unstable nuclei. Radiation and nuclear safety 
and environmental acceptability of nuclear installations depends on the completeness and accu-
racy of this data. Creating nuclear databases in Belarus will enable to monitor the quality of 
nuclear data supplied to consumers and ensure that systems of constants used in technical pro-
jects meet the current international standards. 

УДК 548.24 
Остриков О. М. Кинетическая модель двойникования монокристаллов с уче-

том сопутствующих процессов скольжения и разрушения 
Показано, что кинетический метод способен стать объединительной основой про-

цессов двойникования, скольжения и разрушения. Установлено, что с точки зрения ки-
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нетической теории активность каждого из указанных процессов определяется количест-
вом вовлеченных в него дислокаций и параметром, определяющим скорость кинетиче-
ской реакции. 

 
Ostrikov O. M. Kinetic Model of Monocrystal Twinning Allowing for Auxiliary 

Processes of Sliding and Breaking  
It is shown in the paper that a kinetic method can become a combiner base for the proc-

esses of twinning, sliding and breaking. It has been established that from the point of view of 
kinetic theory the activity of each of the processes mentioned is determined by the number of 
dislocation involved in it and the parameter determining the speed of kinetic reaction.  

УДК 681.3;007.003;007.008;65.0 
Смородин В. С. Система оперативного контроля имитации управляемых ве-

роятностных технологических процессов 
Предлагается способ оперативного контроля управляемых технологических процес-

сов, основанный на унификации методов системных исследований в области моделиро-
вания сложных технологических систем с вероятностными параметрами их функциони-
рования. В качестве инструмента реализации используются динамические имитацион-
ные модели объектов исследования, применение которых в составе средств сопряжения 
с технологическим циклом позволяет снизить вероятность возникновения аварийных 
ситуаций на производстве. 

 
Smorodin V. S. The System of Operational Control of Controllable Probabilistic 

Technological Processes Simulating 
The method of operational control of controllable technological processes is proposed 

based on unifying the methods of system study in the field of modeling complex technological 
systems with probabilistic parameters of their operation. Dynamic simulation models of re-
search objects are used as an implementing tool . Their use as a part of interface facilities for a 
technological cycle will allow to reduce the probability of emergency situation at manufactur-
ing departments. 

УДК 62-83-52 
Дорощенко И. В., Погуляев М. Н., Захаренко В. С. Проблема сквозных токов 

электромеханического испытательного стенда на основе асинхронно-вентильного 
каскада 

Рассмотрено влияние сквозных токов на нагрузочные характеристики электромеха-
нического испытательного стенда на основе асинхронно-вентильного каскада. Даны ре-
комендации по установлению максимально допустимых значений сквозных токов, при 
которых не нарушается работоспособность стенда.  

 
Doroschenko I. V., Pohulayev M. N., Zakharenko V. S. The Problem of Through 

Currents of Electromechanical Test Stand Based on Asynchronous Valve Cascade  
The influence of through currents on load characteristics of electromechanical test stand 

based on asynchronous valve cascade is considered in the paper. Recommendations on deter-
mining allowable values of through currents which do not impair the stand working capacity 
are given. 
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УДК 621.527.2 
Погуляев М. Н., Веппер Л. В. Повышение резонансной частоты мостовых элек-

тромагнитных преобразователей 
Проведен анализ влияния основных конструктивных и электромагнитных парамет-

ров на резонансную частоту мостовых электромеханических преобразователей, предло-
жены новые конструктивные схемы электромагнитных преобразователей с повышенным 
быстродействием, представлена инженерная методика расчета таких преобразователей. 

 
Pohulayev M. N., Vepper L. V. Increasing Resonance Frequency of Bridge Electro-

magnetic Converters  
The analysis of the influence of major design values and electromagnetic parameters on 

resonant frequency of bridge electromagnetic converters is conducted in the paper. Novel con-
struction schemes of electromagnetic converters with the increased operating speed are offered 
and the engineering procedure for designing such converters is presented. 

УДК 621.314 
Широков О. Г., Медведев К. М., Прохорчик М. А. Структура автоматиче-

ской системы технического диагностирования устройства РПН силового транс-
форматора 

Представлены структура системы автоматического диагностирования устройства 
РПН силового трансформатора и функциональная схема программно-технического ком-
плекса, входящего в ее состав. Рассмотрены критерии и условия выбора основных эле-
ментов измерительной части представленной структуры системы диагностирования. 
Дана сравнительная оценка частотных характеристик датчиков тока разных типов, 
предназначенных для использования в системе диагностирования. 

 
Shirokov O. G., Medvedev K. M., Prokhorchyk M. A. The Structure of Automatic 

Diagnostic System for Power Transformer On-Load Tap-Changing Device 
The structure of automatic diagnostic system for power transformer on-load tap-changing 

device is presented and also a functional scheme of software-technical complex included in it. 
The criteria and conditions for selecting main components of test section of the structure of the 
diagnostic system presented are considered. Comparative evaluation of frequency response 
characteristics of current sensors of various types intended for use in the diagnostic system is 
presented. 

УДК 621.311 
Гуминский А. Н. «Малая генерация» на предприятии – особенности реализации 
Рассмотрены основные проблемы, возникающие при внедрении источников «малой 

генерации» на промышленных предприятиях Республики Беларусь. На основе реальных 
примеров в энергосистеме рассмотрены возможные случаи влияния источников «малой 
генерации» на правильную работу энергообъектов. 

Для недопущения выхода ситуации из-под контроля сформулирован целый ряд кор-
ректирующих мероприятий, направленных на соблюдение требований действующих 
норм и правил при проектировании, строительстве и эксплуатации собственных источ-
ников генерации на промышленных предприятиях.  
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Guminski A. N. “Small-Scale Energy Generation” at the Enterprise and Specific Fea-
tures of Its Realization 

Major problems, arising in the process of introducing the sources of “small-scale energy 
generation” at industrial enterprises of the Republic of Belarus are considered. Based on real 
examples observed in the energy system possible cases of the influence of the sources of 
“small-scale energy generation” on proper operation of energy facilities are considered. For 
preventing the situation of getting out of control quite a number of correcting measures are 
specified intended for meeting the requirements of norms and rules currently in force in de-
signing, construction and operation of on-site energy generating sources at industrial enter-
prises. 

УДК 338.532.4.025.24:674.5 
Ивановская И. В., Драгун Н. П. В каком направлении необходимо совершенст-

вовать антимонопольное законодательство Беларуси? 
Проведен анализ юридического и экономического подходов к выявлению и пре-

кращению ценового сговора товаропроизводителей. Определены направления со-
вершенствования методической базы антимонопольного законодательства, заклю-
чающиеся: а) в расширении существующего понятия ценового сговора, состоящего в 
его рассмотрении как договоренности товаропроизводителей на олигополистическом 
рынке, имеющей две формы выражения, для каждой из которых характерны свои 
причины возникновения и условия жизнеспособности, принципы, методы и факторы, 
обеспечивающие устойчивость сговора во времени; б) в необходимости широкого 
использования результатов экономического анализа при доказательстве ценового 
сговора товаропроизводителей. Это дает возможность разработать методическую ба-
зу определения возникновения и предупреждения ценового сговора товаропроизво-
дителей на олигополистических рынках, учитывающую специфику всех форм его 
выражения, а также количественно оценить необходимость (целесообразность) анти-
монопольного регулирования указанных рынков. 

 
Ivanovskaya I. V., Dragun N. P. What Direction Is It Necessary to Improve Antimo-

nopoly Laws of Belarus in? 
The analysis of legal and economic approach to revealing and canceling commodity pro-

ducer collusion is presented in the paper. The lines of improving methodic basis of antimonop-
oly legislation are defined including: a) broadening the existing concept of the price collusion 
consisting in its understanding as the agreement between commodity producers on oligopolis-
tic market having two forms of manifestation each of which characterized by its own condi-
tions for occurrence and vitality, principles, methods and factors providing collusion stability 
in time; b) necessity of broad use of the results of economic analysis when proving the fact of a 
price collusion. This enables to develop methodic basis for revealing the occurrence and pre-
venting a price collusion of commodity producers on oligopolistic markets allowing for spe-
cific features of all forms of its manifestation and also to estimate the necessity (practicability) 
of antimonopoly regulation of the markets mentioned. 

УДК 330.341.1(477) 
Гудзь Е. Е. Контур инновационного развития Украины в условиях кризисных 

деформаций экономического пространства 
Рассмотрены теоретико-методологические и практические аспекты инновационного 

развития Украины в условиях кризисных деформаций экономического пространства, 
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осуществлен мониторинг существующих проблем в контексте реалий современной эко-
номической науки и дисбалансов экономического пространства. В частности отмечено, 
что кризисные явления в экономике Украины увеличили риски приостановки инноваци-
онной деятельности. Недостаточный уровень финансирования государством научно-
технической сферы привел к снижению доли объема выполненных научных и научно-
технических работ в объеме ВВП в 2004–2010 гг. В 2010 г. данная доля в Украине при-
близилась к уровню расходов СССР начала 50-х гг. и составила 0,9 %. Инновационный 
процесс тормозится недостаточностью институционального обеспечения инновацион-
ной деятельности, что проявляется в отсутствии развитой рыночной среды, в частности, 
в незавершенности и бессистемности формирования соответствующей нормативно-
правовой базы инновационного развития. Особое значение приобретает проблема госу-
дарственного содействия финансового обеспечения предприятий инновационной сферы. 
Приоритетной задачей инновационной политики должна стать реструктуризация систе-
мы стратегических приоритетов инновационного развития с сокращением их количества 
и сохранением тех, которые имеют существенный научный багаж и перспективы. 

 
Goudz E. E. The Outline of Ukraine Innovation Development in the Conditions of 

Crisis Deformation of the Economic Area 
Theoretical, methodological and practical aspects of innovation development of Ukraine in 

the conditions of crisis deformations of the economic area are considered, monitoring of exist-
ing problems in the context of realities of present-day economic science and economic area 
imbalances is provided. Specifically it is noted that crisis phenomena in the Ukraine economy 
multiplied the risk of innovation activity suspension. Insufficient level of research and techni-
cal sphere funding by the government resulted in reducing the share of completed research and 
research and technical works in the total amount of gross domestic product in 2004–2010. In 
2010 this share approached to the level of the USSR expenses in the early 50-ies and amounted 
to 0,9 %. Innovation process is delayed by insufficiency of institutional support of innovation 
activity, which shows itself in non-availability of a developed market environment, particularly 
in non-complete and unsystematic formation of an appropriate normative legal base for inno-
vation development. The problem of governmental contribution to financial support to the en-
terprises of innovation sphere is becoming especially important. The priority task of innovation 
development has to be restructuring of the system of strategic priorities of innovation devel-
opment with reducing their number and employing those in which Ukraine has significant re-
search groundwork and good prospects. 

УДК 338.2 
Хило Я. П. Диагностика уровня технологического развития промышленного 

комплекса страны как основообразующего сектора формирования инновационной 
экономики 

Рассмотрены основные аспекты применения разработанной автором методики диаг-
ностики уровня технологического развития для оценки современного состояния про-
мышленного комплекса Республики Беларусь как основополагающего фактора, опреде-
ляющего предел потенциально возможного наращивания наукоемкости промышленного 
производства. Рассмотрено применение данной методики для оценки структуры экс-
портно-импортных операций. Предложен комплекс мер, направленных на активизацию 
технологического развития страны, основывающийся на оптимизации взаимосвязей 
науки и производства. 
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Khilo Y. P. Diagnosing the Level of Technological Development of the Industrial 
Complex of the Country as an Underlying Sector of Innovation Economy Formation  

The main aspects of applying the methods suggested by the author are considered. The 
methods are intended for diagnosing the level of technological development for the assessment 
of present-day condition of the industrial complex of the Republic of Belarus as a fundamental 
factor determining the limit of possible increase of industrial production science intensity. The 
application of these methods for the assessment of export and import operation arrangement is 
considered. A set of measures is proposed aimed at enhancing technological development of 
the country based on the optimization of the relationship of science and industry. 


